



Nombre: Ingrid Renata López Fino

Materia: INTERCULTURALIDAD Y SALUD

Tema: Sistemas de salud que existen en América Latina

Tipo: Resumen

Profesor: Dra. Katia Paola Martínez

López

Institución: Universidad del sureste

Fecha: 25 de octubre de 202



Sistemas de salud que existen en América Latina

Históricamente, los sistemas de salud pública en Latinoamérica ha atravesado por diferentes etapas influidas por eventos regionales o globales, por instituciones públicas como la Organización Panamericana de la Salud, o por iniciativas de fundaciones filantrópicas u organizaciones internacionales bilaterales o multinacionales. Estas diferentes iniciativas han resultado en mejoras significativas en la salud pública en las diferentes regiones de América Latina. En general, ha habido un aumento en los índices de desarrollo humano y en la salud; sin embargo, estos éxitos no son compartidos por todos en América Latina. En la región Mesoamericana, que abarca desde el sur de México hasta Panamá, ha existido una transición epidemiológica inversa a pesar de esfuerzos regionales y nacionales. El determinante fundamental es la inequidad social prevalente en Mesoamérica y su focalización en poblaciones indígenas y en aquellas de origen afroamericano que viven en zonas urbanas, periurbanas y rurales. La Iniciativa Mesoamericana de Salud Pública (IMSP) es una asociación público-privada que pretende cambiar el rumbo de la salud pública de las poblaciones más desprotegidas y, de esta forma, promover acciones que contribuyan a mejorar las desigualdades de salud y cumplir con los objetivos del milenio en la región.

La Salud Pública es una disciplina que avanza permanente con el objetivo de mejorar la condición de vida de la población, a través del análisis cualitativo y cuantitativo de las necesidades y respuestas sociales que surgen para abordarlas. En ese proceso, va dejando el registro de metodologías, herramientas de gestión, casos y la documentación de experiencias y otros recursos que contribuyen a la adaptación de los procesos de cambio y transformación que viven los grupos humanos en cuanto a sus condiciones de salud y formas de vida para mejorarlas.

La Salud Pública en Latinoamérica tiene un reto superior debido a la inequidad social que se presenta en estas sociedades, en las cuales, la salud poblacional está marcada por factores socioeconómicos, educativos y políticos que terminan siendo desfavorables para la salud y el progreso de grandes subgrupos de población marginalizada. Por lo anterior, no solo se requieren políticas de salud sino de ingeniería social que contribuyan a equilibrar esas condiciones desfavorables.

Un estudio realizado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), titulado “Mejor gasto para mejores vidas Cómo América Latina y el Caribe puede hacer más con menos”, evaluó y comparó los servicios de salud de 71 países del mundo para conocer cuáles naciones cuentan

con un sistema sanitario más robusto y, también, cuáles aspectos deben mejorar aquellos países que se encontraran por debajo del mínimo deseado.

La investigación fue publicada en un informe oficial emitido por la entidad y reveló que 22 de los 27 países latinoamericanos y caribeños que fueron estudiados, se encuentran por debajo de la media mundial.

Según el BID, el desempeño de la eficiencia en este estudio fue medido en función de ocho temáticas del sistema de salud, que fueron agrupadas en las siguientes tres categorías:

salud, donde consideraron la esperanza de vida al nacer y a los 60 años, la mortalidad de menores de 5 años y el conteo de los años de vida ajustados por discapacidad;

el acceso a los servicios, midiendo tasas de inmunización DTP y de atención especializada durante el parto; la equidad, considerando comparaciones del acceso de los más pobres frente a los más ricos.

Con estas variables en juego, el ranking ubica a Chile en la cabeza de la lista de países con mejor servicios de salud de la región (y en el puesto 8 a nivel global).

El informe destaca también a Barbados (puesto 29), Costa Rica (31), Cuba (32) y Uruguay (35), como los otros cuatro países cuyos servicios resultaron bien evaluados, con resultados que les permiten ubicarse en la mitad superior de las puntuaciones promedio de eficiencia.

En el medio, con grandes oportunidades de mejora, se encuentran El Salvador (44), Argentina (45), Paraguay (46), Belice (47), Colombia (48), Brasil (49) y México (50).

En cuanto a peor desempeño se refiere, la entidad otorgó los últimos lugares a los sistemas de salud a Trinidad y Tobago (60), Perú (61), Panamá (62), Haití (65), Guyana (66), Bolivia (67) y Guatemala (69).

Actualmente, los logros coordinados por la OPS en las Américas han sido muchos y muy importantes. Estos alcances han tomado en cuenta los aspectos producidos por la movilidad de poblaciones, animales y productos que caracterizan a la etapa de la globalización. No cabe duda que las mejoras en salud también han contribuido a optimizar los índices de desarrollo humano, disminuir el crecimiento poblacional y aumentar la longevidad en la región. Se ha conseguido la aplicación de principios de salud que han filtrado a todos los países miembro. Hay varias experiencias exitosas de implementación de sistemas de salud basadas en las

necesidades de los individuos, las familias y las comunidades. Todos están contruidos sobre la base del fortalecimiento de los sistemas de salud locales (SILOS), atención primaria de la salud, participación comunitaria, y otras políticas que buscan integrar todos los niveles de atención para fortalecer los sistemas de salud y mejorar la equidad en este aspecto.

A pesar de las mejoras en salud alcanzadas en las ultimas dos décadas, desafortunadamente persisten focos de inequidad social en algunas zonas de México, Centroamérica y Sudamérica que se traducen en inequidad en salud: enfermedades que son prevenibles o tratables y que su incidencia y complicaciones contribuyen a generar injusticia social. Los países de Mesoamérica comparten serios problemas y rezagos en lo que se refiere a desarrollo social, mismos que influyen de forma directa a generar desigualdades de salud y requieren de políticas y estrategias innovadoras que capturen las experiencias y lecciones aprendidas de las iniciativas arriba mencionadas.

Como consecuencia de lo anterior, la Iniciativa Mesoamericana de Salud Pública (IMSP) surge como una respuesta contemporánea de los actores e instituciones públicas y privadas a estas desigualdades. Es una iniciativa de carácter regional y análoga a los esfuerzos regionales de la OPS y otras instituciones multilaterales o bilaterales de salud global con importante sustento político y financiero.

Asimismo, la IMSP busca identificar y resolver las barreras para alcanzar a las poblaciones más pobres de Mesoamérica, con el fin de implementar intervenciones de salud que utilicen prácticas efectivas con esquemas de financiamiento basados en resultados directamente retroalimentados por evaluaciones de impacto y coordinados por el Banco Interamericano de Desarrollo. Esta iniciativa busca también apoyar a la región con un reforzamiento institucional y de recursos humanos. De esta forma, es factible que la IMSP contribuya a mejorar los sistemas de salud en Mesoamérica al darles cobertura efectiva a las poblaciones más vulnerables, mediante servicios integrados de atención primaria. En este sentido, la IMSP contribuirá a fortalecer el ideal de equidad en salud que promueva la justicia social y, eventualmente, elimine las inequidades sociales en la región.

BIBLIOGRAFIA

BIBLIOGRAFIA		
TIPO	TITULO	ENLACE
Página de internet	Iniciativas de salud en Latinoamérica: de la Oficina Sanitaria Panamericana a la Iniciativa Mesoamericana de Salud Pública	http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0036-36342011000900002
Página de internet	Países de Latinoamérica con el mejor y el peor servicio de salud	https://magazine.oceanomedicina.com/uncategorized-arg/latinoamerica-mejores-servicios-salud
Página de internet	La Salud Pública en América Latina	https://www.unisabana.edu.co/programas/pos-gradados/facultad-de-medicina/maestria-en-salud-publica/salud-publica-en-america-latina/